

L'actualité du « Manifeste communiste »

Cette préface fut écrite par Trotsky en 1937 pour la première traduction en langue afrikaan (langue des Boers de l'Afrique du Sud) du Manifeste Communiste.

Le grand homme d'action de la révolution d'octobre dont la pensée engloba toute la situation d'aujourd'hui utilisa l'occasion pour évaluer et pour éprouver les analyses et les pronostics du Manifeste à la lumière des événements qui se sont déroulés depuis les 90 années de sa publication.

En 1938 Trotsky fonda la Quatrième Internationale, parti mondial de la révolution socialiste. Dans le dernier paragraphe Trotsky fait une prédiction par rapport à la Quatrième Internationale qui ne s'est pas encore réalisée.

Comme les prédictions de Marx et d'Engels dans le Manifeste, elle fut choisie afin de déterminer la stratégie et les perspectives à long terme. Le présent témoigne de la validité de l'optimisme révolutionnaire de Marx et d'Engels. L'avenir jugera de la validité des pronostics de Trotsky.

On a peine à croire que dix années seulement nous séparent du centenaire du *Manifeste du Parti Communiste* ! Ce manifeste, le plus génial d'entre tous ceux de la littérature mondiale, surprend encore aujourd'hui par sa fraîcheur. Les parties principales paraissent avoir été écrites hier. Vraiment, les jeunes auteurs (Marx avait 29 ans, Engels 27) surent regarder vers l'avenir comme personne ne l'avait su avant eux, et pour être bien après eux.

Déjà, dans la préface de l'édition de 1872, Marx et Engels déclarèrent que, bien que certaines parties du *Manifeste* avaient vieilli, ils ne se croyaient pas en droit de modifier le texte primitif, étant donné qu'au cours des 25 années passées, le *Manifeste* était devenu un document historique. Depuis, 65 années sont encore passées. Certaines parties isolées du *Manifeste* ont glissé plus encore dans le passé. Nous nous efforcerons de présenter dans cette préface, sous une forme résumée, à la fois les idées du *Manifeste* qui ont conservé intégralement leur force jusqu'à nos jours, et celles qui ont besoin aujourd'hui de sérieuses modifications ou de compléments.

1) La conception matérialiste de l'histoire découverte par Marx peu de temps seulement avant la parution du *Manifeste*, et qui s'y trouve appliquée avec une maîtrise parfaite, a complètement résisté à l'épreuve des événements et des coups de la critique hostile ; elle constitue aujourd'hui l'un des plus précieux instruments de la pensée humaine. Toutes les autres inter-